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INFORME DE SECRETARIA

Las actividades desarrolladas en su primer año de labores
por la Junta Directiva que termina en la fecha su período,
fueron ampliamente explicadas por esta Secretaría en
su informe a la Asamblea General Ordinaria del 30 de
marzo de 1995, razón por la cual el Secretario no
encuentra justificable cansar a los honorables Académicos
con la repetición de dicho informe, parte integral del
acta correspondiente a la mencionada Asamblea Gen-
eral. En consecuencia, me limitaré a realizar un resumen
de las actividades de la Junta en el año transcurrido
entre marzo de 1995 y la fecha.

En primer lugar, la Junta saliente agradece a las señoras
de algunos Académicos sus sugerencias y su colaboración
en las adecuaciones, dotaciones y mejoras que se han
efectuado en las instalaciones de nuestra ya hermosa
sede.

En el período mencionado se realizaron en total 36
reuniones de Junta Directiva, 12 Sesiones Ordinarias,
15 Sesiones Solemnes, 2 Sesiones Especiales, 2 Sesiones
Conjuntas con la Sociedad Colombiana de Historia de
la Medicina, 2 Foros (5 sesiones), 2 Asambleas Generales
Ordinarias (incluida la de hoy), 2 Asambleas
Extraordinarias (en 4 sesiones) y un Encuentro Nacional
de Academias de día y medio de duración, para un total
de 42 reuniones de la Academia, sin contar las de la
Junta Directiva y muchas otras a las que asistió el

Presidente, sólo o acompañado por el Vicepresidente,
o el Secretario, o el Tesorero, o el Secretario Perpetuo
o varios de ellos, tanto en la sede de la Academia como
fuera de ella, y tanto en Bogotá como en algunas otras
ciudades del país. Se deben agregar a éstas reuniones
un promedio de 3 adicionales por cada uno de los dos
premios nacionales en los cuales participa la Academia
Nacional de Medicina.

No podemos dejar de lado las muchas reuniones del
Consejo Superior de Instituciones Médicas en las que
participaron tanto el Presidente como el Secretario y
los Académicos Fernando Serpa Flórez y Hernando
Forero Caballero, quienes representaron a la Academia
en el CONSIMED, y el Académico Juan Mendoza-
Vega como representante de ASCOFAME. Fuera de los
traslados de la Junta Directiva a las ciudades de Pereira
y Pasto para la inauguración de los Capítulos de Risaralda
y Nariño, respectivamente, el Presidentc y el Secretario
y los Académicos Mencionados viajaron prácticamente
por todo el país en las labores dcl CONSIMED y de la
Comisión Accidental de Salud de las Comisiones
Séptimas del Congreso de la República en representación
de la Academia.

La dignidad, el nombre, de nuestra Corporación, ha
vuelto a oírse con esperanza, respeto y admiración
en boca de la mayoría de los médicos del país, con
una renovada confianza en su influencia y con fe en
el cumplimiento de uno de los objetivos básicos
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planteados por los fundadores de la Sociedad de Medicina
y Ciencias Naturales en la memorable noche de ese
3 de enero de 1873, en casa del doctor Abraham
Aparicio.

Reuniones de Junta Directiva

Durante el año 95 fueron 30 las reuniones de ésta y 6
en el presente año. En la misma forma que durante el
primer año de labores, en el curso de éste fue permanente
y constante la comunicación del Presidente con su
Junta Directiva. El Presidente continuó su método de
trabajo en equipo y no hubo una sola decisión que no
representara un acuerdo de la Junta. A la gran mayoría
de las reuniones de este estamento asistieron la totalidad
de sus miembros y nunca se debió postergar una reunión
por falta de quorum. La totalidad de lo discutido y lo
acordado en Junta Directiva se encuentra resumido
en 36 Actas. Muchos de los problemas que se presentaron
fueron discutidos en más de una oportunidad por la
Junta, hasta alcanzar su correcta solución: aún los más
pequeños detalles del manejo de laAcademia han sido
estudiados y tratados en equipo dentro de la Junta.
Por ejemplo, no hubo una sola de las diferentes sesiones
que se realizaron en la Academia que no fuera
meticulosamente preparada, tanto desde un punto de
vista operativo y metodológico como desde el
reglamentario.

En lo que hace relación al Reglamento de la Academia
y su modificación, fueron muchas las horas que
le dedicó la Junta al estudio, revisión y corrección
de todos y cada uno de los artículos de éste que
fueron modificados, lo mismo que de aquellos en
los cuales la misma Junta llegó a la conclusión
de que no ameritaban modificación, tarea en la cual
fue de gran utilidad la presencia y el consejo de
nuestro asesor jurídico.

Cuando el Presidente compartió con su Junta sus in-
quietudes sobre la necesidad de un asesor jurídico para
la Academia, ésta lo respaldó ampliamente. En la
siguiente reunión el Presidente presentó a la Junta la
hoja de vida del jurista Roberto Charry, cuyo
nombramiento como asesor jurídico de la Corporación
fue aceptado unánimemente por los miembros de la Junta.

En varias ocasiones se ha reunido ésta con el doctor
Charry y su asesoría ha demostrado ser de una gran
utilidad para la marcha correcta, reglamentaria, de la
Corporación.

Fueron muchas las reuniones de Junta Directiva a
las cuales se invitó a otros Académicos -Expresidentes,
Miembros Honorarios, Miembros de Número, Miembros
Correspondientes y Miembros Asociados- con el fin
de emprender diferentes trabajos de beneficio académico.
Ejemplo de estas reuniones es la que tuvieron el
Presidente, el Secretario Perpetuo y el Secretario con
los académicos Alberto Albornoz Plata, secretario
Permanente de la ALANAM, y Jorge Maldonado
Avendaño, Presidente de la Editorial Maldonado, con
el fin de planear la publicación periódica de un boletín
de la ALANAM para ser distribuido a todos los países
miembros de dicha organización.

Conmemoraciones Especiales

-Homenaje al Académico Alberto Cárdenas Escovar.
Hicieron uso de la palabra los Académicos Gilberto
Rueda Pérez, Alberto Albornoz Plata, Jorge Cavelier
Gaviria, Hernando Groot Liévano y Fernando Serpa
Flórez.

-Celebración de las Bodas de Oro Profesionales del
Académico Alberto Vejarano Laverde. Hicieron uso
de la palabra los Académicos Gilberto Rueda Pérez,
Adolfo de Francisco Zea y Alberto Vejarano Laverde.
El doctor Alonso Merchán, Jefe del Departamento de
Urgencias de la Clínica Shaio, por invitación, dictó una
conferencia sobre la "Prevención primaria y secundaria
en la enfermedad coronaria".

-Conmemoración del centenario del Expresidente y gran
benefactor de laAcademia Nacional de Medicina Profesor
Jorge E. Cavelier. Hicieron uso de la palabra los
Académicos Gilberto Rueda Pérez y Jorge Cavelier
Gaviria.

-Homenaje al Profesor César Augusto Pantoja al
cumplirse el segundo aniversario de su muerte. Hablaron
los Académicos Gilberto Rueda Pérez y Efraim
Otero Ruiz.
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-Conmemoración del centenario de la muerte del Profesor
Louis Pasteur, durante la cual llevaron la palabra los
Académicos Gilberto Rueda Pérez, Carlos Sanmartín
Barberi y, por invitación, el doctor Carlos Sánchez
David.

-Homenaje al doctor José Pablo Leyva, In memoriam.
Hicieron uso de la palabra los Académicos Gilberto
Rueda Pérez y Guillermo Valencia Abdala, Presidente
de la Academia de Medicina de Cartagena.

-Entrega del VI Premio Rhone-Poulenc-Rorer- Academia
Nacional de Medicina. Hotel Bogotá Royal. Hicieron
uso de la palabra, además del Presidente del Laboratorio,
cl Académico Gilberto Rueda Pérez y representantes
de los galardonados.

-Conmcmoración del dcscubrimiento de los Rayos X y
homenaje al profesor Gonzalo Esguerra GÓmez.
Recepción del retrato dcl ilustre Exprcsidente, fundador
de la Asociación Latino Americana de Academia de
Medicina (ALANAM), gcntil donación de sus hijos, el
doctor Alfonso Esguerra Fajardo y la señora Paulina
Esguerra de Iriarte. Hicieron uso de la palabra los
Académicos Gilberto Rueda Pérez y Adolfo de Fran-
cisco Zea y, por invitación, el doctor Alfonso Esguerra
Fajardo.

-Homenaje al Profesor José Francisco Socarrás.
Hicieron uso de la palabra los Académicos Roberto de
Zubiría Consuegra y Guillermo Sánchez Medina.

-Homenajc al Académico Honorario, Profesor José
Ignacio Barraquer Moner, con ocasión de sus 80 años
de vida. Hicicron uso de la palabra los Académicos
Gilberto Rueda Pérez, Zoilo CuélIar Montoya, Alvaro
Rodríguez González y José Ignacio Barraquer Moner.

FOROS
Foros sobre "Violencia, sociedad y salud".
Se realizaron 3 foros sobre el tema "Violencia, socie-
dad y salud", los cualcs fueron coordinados por el
Académico Gustavo Malagón Londoño yen los que
participaron, cronol(ígicamentc, además del coordi-
nador, por invitación, la doctora María Cristina Ocampo
de Herrán, Dircctora dcl Instituto dc Bienestar Fa-

miliar, el doctor Ismael Roldán Valencia, Presidente
de la Federación Médica Colombiana, el padre Fran-
cisco de Roux, S.J., la doctora Adelina Cobo de
Guerrero, Viceministra de la Juventud, el doctor
Eduardo Díaz Uribe, Consejería Social de la Presi-
dencia de la República, el doctor Alvaro Urrea y el
doctor Miguel Alvarez Correa, Asesores de la
Procuraduría General de la Nación, el doctor Gabriel
de Vega, de la Dirección General de Control de Estu-
pefacientes y los Académicos Guillermo Sánchez
Medina, Francisco José Mardones Santander y Hugo
Armando Sotomayor Tribín.

Foros sobre "Garantía de calidad en los servicios de
salud y recertificación voluntaria para preservar la
calidad de los servicios profesionales".

Se realizaron 2 foros sobre este tema, el primero de
los cuales se centró en la Calidad de los servicios
médicos y el segundo sobre el tema de la Recertificación
voluntaria. Dichos foros contaron con la coordinación
del Académico Gustavo Malagón Londoño. En estos
intervinieron cronológicamente, además del coordinador,
los siguientes ponentes: Académico Gilberto Rueda
Pérez; doctores Sergio Luengas, de la Superintendencia
de Salud (por invitación);y Roberto Esguerra,Director
de la Asociación Colombiana de hospitales (por
invitación); y los Académicos Fernando Sánchez
Torres y Juan Mendoza- Vega. En cuanto a la
"Recertificación voluntaria", la doctora María Cristina
de Taborda (por invitación), Asesora de Recursos
Humanos de la OPS, el doctor Jaime Toro Gómez,
de la Asociación Médica de los Andes (por invitación),
el doctor Diego Giraldo Samper, Jefe de la División
dc Evaluación de ASCOFAME (por invitación), el doctor
Osear Emilio Guerra Morales, director Ejecutivo
de ACEMI (por invitación) y el Académico José Félix
Patiño Restrepo.

Sc debe resaltar el hecho de que la doctora María Teresa
Forero de Saade, Ministra de Salud, aunque no pudo
asistir a la inauguración, remitió una carta a la Academia
en la cual exponía su pensamiento frente a la problemática
dc la calidad de la atención médica y a la recertificación,
la cual sirvió como base y norte para muchas de las
presentaciones durante el foro.
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SESIONES ORDINARIAS

En la del 20 de abril de 1995 el doctor Jorge Ernesto
Cantini ArdUa presentó su trabajo de ingreso a la
Academia como Miembro Correspondiente. Disertó
sobre "Z-Plastia en el Manejo de los Síndromes de
Compresión de los Ligamentos del Carpo", trabajo
que fue excelentemente comentado por el Académico
Tito Tulio Roa Roa. En esta misma sesión, el doc-
tor Cantini hizo la toma de juramento y recibió el
diploma y el escudo que lo acreditan como Miembro
Correspondiente de la Corporación.

En la del 10. de junio de 1995 el Académico Gustavo
Román Campos presentó su trabajo denominado
"Neuropatías Epidémicas en el Caribe".

En la del 15 de junio de 1995 el Académico Gonzalo
López Escobar disertó sobre "Enfermedad Diverticular
del Colon", excelente y documentado trabajo que
contó con los oportunos, y también profusamente
documentados comentarios del Académico Sigfrido
Demner Tepper.

El 27 de julio de 1995 el Académico Adolfo de Francisco
Zea habló sobre los "Fundamentos de la Relación
Médico-Paciente". Contó en esa ocasión con los
importantísimos comentarios del Académico Guillermo
Sánchez Medina.

En la sesión del 3 de agosto de 1995 el Académico
Correspondiente Gustavo Cristo Saldivia disertó sobre
el tema "Rescatemos la quinua. Excelente alimento y
medicina física, mental y social".

En la del 31 de agosto de 1995 el Académico
Correspondiente Vicente González presentó un
interesantísimo trabajo sobre "Aplicaciones prácticas
de medicina nuclear en Gastroenterología", comentado
en forma docta, documentada y amena, por el Académico
Jorge Segura Vargas.

La sesión del 14 de septiembre de 1995 se vio adornada
por la presencia de la Académica Asociada Marga-
ret Ordóñez-Smith de Danies, quien ilustró a la
Academia con su trabajo "Incidencia de Proteus mirabilis
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en enteritis bacteriana ", elaborado con la colaboración
de la bacterióloga Oiga Lucía Castro Vargas. El
Académico Alberto Albornoz Plata complementó la
presentación de la Académica Asociada con un
documentado comentario al respecto.

En la sesión del 8 de febrero de 1996, el Académico
Alberto Albornoz Plata tomó 'la palabra y al hacer un
resumen histórico de la vida y obra de Hipócrates y de
Galeno, y del Académico, primer Presidente de esta
Academia y hombre de ciencia, doctor Manuel Plata
Azuero, inauguró oficialmente los bustos de dichos
profesionales, que quedaron ubicados en el vestíbulo
de la sede de nuestra Academia y en el rellano de la
escalera principal de la misma. A continuación, el
Académico Correspondiente Jaime Herrera Pontón
se refirió a "Problemas éticos en el manejo del paciente
terminal". Este ha sido, sin lugar a dudas, uno de los
más brillantes trabajos presentados ante la Academia
en los últimos tiempos y contó con los doctos y acertados
comentarios del Académico Roberto de Zubiría
Consuegra.

Finalmente, el pasado 14 de marzo, el Académico
Roberto Vergara Támara realizó el simposio sobre
"Infertilidad humana". En dicha reunión, el doctor
Hugo Caballero Durán, Director Científico de la
Clínica de Marly (por invitación), hizo la presentación
del "Centro de Infertilidad Clínica de Marly", el
Académico Roberto Vergara Támara habló sobre
los "Dilemas Eticos en Obstetricia y Ginecología.
Principio de la vida humana, observaciones médicas
y reflexiones éticas", la doctora I vonne Díaz (por
invitación) habló de la "Fertilización in vitro" y el
doctor Mauricio Delgado (por invitación) habló de
los "Principales aspectos de la Infertilidad Masculina".

SESIONES SOLEMNES

En la del 27 de abril dc 1995 el Académico
Correspondiente Joaquín Silva Silva prescntó su trabajo
"El Secreto Profesional Médico ante la Ley de Etica",
sabiamente comentado por el Académico Hernando
Groot Liévano, Secretario Perpetuo dc la Corporación.
En esa ocasión el Académico Silva Silva realizó su
Juramento y recibió el diploma y la medalla que lo



acreditan como Miembro de Número de la Academia
Nacional de Medicina.

El 22 de junio de 1995 se realizó la Conmemoración de
las bodas de Oro Profesionales del Académico Alberto
Vejarano Laverde.

La sesión solemne del 13 de julio de 1995 estuvo centrada
en la presentación de la obra enciclopédica "Infección
Hospitalaria ", del Académico Gustavo Malagón
Londoño, en cuya preparación contó con la colaboración
del doctor Libardo Hernández Esquivel. Hicieron uso
de la palabra, además de los autores, el Académico
Gilberto Rueda Pérez y, por invitación, doña Aydee
Chiapero, Presidente de Editorial Médica Panamericana.

EllO de agosto de 1995 se llevó a cabo la conmemoración
del centenario del nacimiento del Profesor Jorge
E. Cavelier, Académico y Expresidente de la
Corporación.

El 24 de agosto de 1995 se llevó a cabo la posesión,
como Miembro Honorario, del Académico Mario Negret
López, sesión en la cual llevaron la palabra los
Académicos Gilberto Rueda Pérez, Gonzalo López
Escobar, Jorge Segura Vargas y Mario Negret López.

El 7 de septiembre de 1995 se realizó la sesión solemne
en homenaje del Profesor César Augusto Pantoja.

El 21 de septiembre de 1995 el Académico
Correspondiente Luis Eduardo Vargas Rocha,
Presidente del Capítulo del Tolima, hizo la presentación
del libro "Ibagué. Médicos de ayer". Los comentarios
estuvieron a cargo del Presidente de la Academia, doc-
tor Gilberto Rueda Pérez.

El 5 de octubre de 1995 se realizó la conmemoración
del centenario de la muerte del doctor Louis Pasteur.

El 19 del mismo mes tuvo lugar en este auditorio el
homenaje al profesor José Pablo Leyva in memoriam.
En el curso de la misma sesión cl Académico Alberto
Albornoz Plata realizó la presentación del Tomo XV
de "Temas Médicos". Hicieron uso de la palabra, además
del Académico Albornoz Plata, el doctor Joaquín

Ordóñez S., Director General de Laboratorios Italmex
(por invitación) y el Académico Mario Camacho Pinto.

EI2 de noviembre de 1995, en las instalaciones del Hotel
Bogotá Royal, se realizó la entrega de premios del
Concurso Rhone-Poulenc-Rorer - Academia Nacional
de Medicina.

El 9 de noviembre de 1995 se realizó, simultáneamente,
la conmemoración del centenario del descubrimiento
de los Rayos X y el homenaje al Profesor Gonzalo
Esguerra Gómez, Expresidente de la Academia.

El 23 de noviembre de 1995 tuvo lugar el homenaje a
la memoria del Profesor José Francisco Socarrás,
desaparecido en lamentable accidente el 23 de marzo
de ese año. Fueron portadores de la palabra los
Académicos Roberto de Zubiría Consuegra y
Guillermo Sánchez Medina y se contó con la presencia
del Expresidente Alfonso López Michelsen y de doña
Cecilia Caballero de López.
El 30 de noviembre de 1995 se realizó la presentación
del libro "Violencia versus Creatividad" por su autor,
el Académico Guillermo Sánchez Medina. El
Expresidente Belisario Betancur Cuartas, autor del
prólogo del Libro, envió sus excusas por escrito, junto
con una brillante ponderación de la obra. El comentario
estuvo a cargo del Académico Efraím Otero Ruiz.

El 7 de diciembre de 1995 se realizó la posesión del
Académico Pablo Gómez Martínez como Miembro
Honorario de la Corporación. Llevaron la palabra los
Académicos Gilberto Rueda Pérez, Carlos de Vivero
Amador y Pablo Gómez Martínez.

Finalmente, el 7 de marzo de 1995 se llevó a cabo la sesión
solemne en honor del Académico Honorario José Ignacio
Barraquer Moner. Para esta ocasión, la Ministra de
Salud, doctora María Teresa Forero de Saade, remitió
una hermosa carta al Profesor Barraquer, en la cual se
asociaba estrecha y afectuosamente a la celebración.

Asamblea General y Asambleas Extraordinarias

El día 30 de marzo de 1995 se llevó a cabo la Asamblea
General Ordinaria dc la Academia Nacional de Medicina,
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en la cual rindieron sus correspondientes informes los
miembros de la Junta directiva, Académica, Gilberto
Rueda Pérez, Presidente, Hernando Groot Liévano,
Secretario Perpetuo, Zoilo Cuéllar Montoya, Secretario,
Gonzalo López Escobar, Tesorero y el doctor Carlos
Esguerra Samper, Revisor Fiscal.

Los días 26 de octubre y 7 Y 16 de noviembre de 1995
se llevó a cabo la Asamblea General Extraordinaria,
convocada por la Junta Directiva para estudiar la
modificación del Reglamento vigente desde el año 1987,
analizado, redactado y presentado a la Junta Directiva
por la Comisión Permanente de Reglamento coordinada
por el Académico Alfonso Tribín Piedrahíta.

El día 14 de febrero de 1996 se realizó la segunda
Asamblea General Extraordinaria en la cual se estudiaron,
en segunda vuelta, las modificaciones al Reglamento.
En ese día la Academia aprobó las modificaciones
emanadas de la Primera Asamblea General
Extraordinaria. El acta de esta última Asamblea ha sido
enviada oportunamente a los señores Académicos.

Sesiones especiales.

El18 de mayo de 1995 se realizó una sesión especial
como homenaje póstumo al Académico Alberto
Cárdenas Escovar, muerto en Miami, Estados Unidos,
a mediados de marzo de ese año, 2 días después de
haber regresado de la reunión de la ALANAM habida
en Montevideo, Uruguay, del 16 al 18 de marzo de
1995.

En la Sesión Especial del 29 de junio de 1995 el
Académico Rafael Samper presentó el tema "Adelantos
de Sistemas Computarizados y Avances Tecnológicos,
en el presente y para el año 2000, en el campo de la
salud".

Sesiones conjuntas.

El 15 de marzo de 1995 se realizó una Sesión Conjunta
de la Academia Nacional de Medicina y la Sociedad
Colombiana de Historia de la Medicina, en la cual el
Académico HugoArmando SotomayorTribín presentó
su trabajo "Historia Sanitaria del Conflicto Amazónico
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Colombo-Peruano 1932-1934". Dicho trabajo fue
comentado por el Académico Jorge Camacho Gamba.

EI28 de septiembre de 1995 se realizó la sesión conjunta
de la Academia Nacional de Medicina y la Sociedad
Colombiana de Historia de la Medicina en la cual el
Académico Jorge Cavelier Gaviria fue recibido como
miembro de dicha Sociedad y presentó su trabajo de
ingreso "Monografía Histórica de la Hiperplasia
Prostática Benigna". Comentó el trabajo el Académico
Honorario Profesor Ernesto Andrade Valderrama.

Admisiones y ascensos.

El 20 de abril de 1995 fue ascendido a Miembro
Honorario el Académico Mario Negret López y el 31
de agosto del mismo año lo fue el Académico de Número
Pablo Gómez Martínez. El 7 de febrero de 1996 fueron
elegidos como Miembros de Número los Académicos
Correspondientes Gustavo Cristo Saldivia, Jorge
Maldonado Avendaño, Gustavo Pradilla Ardila,
Alfonso Latiff Conde, Alberto Amarís Mora, Hugo
Armando Soto mayor Tribín y Germán Peña
Quiñones.

Como Miembros Correspondientes ingresaron los
fundadores del Capítulo de Nariño de la Academia
Nacional de Medicina: doctores Vladimiro Alvarez
Hernández, Gustavo Vega Ca margo, Andrés Díaz del
Castillo Guerrero, Jaime Erazo López. Luis Alberto
Eraso Muñoz, Gonzalo Ricardo Guzmán Mora, Jorge
Hidalgo Arteaga, Ulpiano Hinestrosa Vela, Gerardo
Luna Salazar, Luis Eduardo Martínez Segura, Néstor
Eduardo Moncayo de la Calle, Luis Carlos Moncayo
Navarrete,JesúsAlfonso Rebolledo Muñoz, Fernando
Sanzón Guerrero, Eduardo Trujillo Erazo, Fabio
David Urbano Bucheli, Rafael Villota Villota y
Ricardo Zarama Burbano.

Publicaciones

Sc dcbe felicitar nuevamcnte al Académico Mario
Camacho Pinto y a la comisión de Biblioteca y
Publicaciones, pues la publicación de nuestra revista
Medicina se ha realizado con toda puntualidad, cada 3
meses, -ya ha salido el número 42- e incluye en sus



páginas un valioso material científico, histórico, filosófico
y literario emanado, fundamentalmente, de los foros y
de las Actas de las sesiones ordinarias, solemnes,
especiales y conjuntas de nuestra Corporación, habidas
durante el año que hoy termina.

Debemos recordar, además, que sin la generosa ayuda
del doctor Joaquín Ordóñez, Gerente General de
Laboratorios Italmex, hubiera sido muy difícil alcanzar
estos logros editoriales.

El Académico Alberto Albornoz Plata también se ha
anotado un resonante éxito con la publicación del Tomo
XV de "Temas Médicos", igualmente como resultado
de la generosidad de nuestro mecenas.

Presentación de libros.

En el período al que me refiero, fueron presentadas las
siguientes obras: "Historia sanitaria del conflicto
Amazónico Colombo-Peruano (1932-1934) ", cuyo autor
es el Académico Hugo Armando Sotomayor Tribín.
"Infecciones Hospitalarias ", cuyos autores son el
Académico Gustavo Malagón Londoño y el doctor
Libardo Hernández Esquivel. "Ibagué. Médicos de
Ayer", cuyo autor es el Académico Luis Eduardo Vargas
Rocha, Presidente del Capítulo del Tolima de esta
Academia. "Temas Médicos. TomoXV", cuyo editor es
el Académ ico Alberto Albornoz Plata. "Violencia versus
Creatividad", cuyo autor es el Académico Guillermo
Sánchez Medina.

Capítulos de la Academia Nacional de Medicina.

Fueron inaugurados dos: el de Risaralda, con 22
Miembros Correspondientes, y el de Nariño, con 18
Miembros Correspondientes. Las actividades académicas
desarrolladas por el Capítulo de Risaralda han sido
intensas y muy importantes durante este año y el
Capítulo de Nariño se inicia pleno de entusiasmo y
con importantes programas para desarrollar a corto
y mediano plazo.

Los capítulos del Atlántico, Norte de Santander, Santander
y Tolima han sesionado periódica y frecuentemente y
el de Tolima ha publicado ya un libro que resume la
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historia médica de su región y que fue motivo de una
sesión solemne en nuestra sede.

El Capítulo del Huila ha tenido grandes dificultades en
su funcionamiento y recientemente se ha nombrado una
nueva Junta Directiva, esta sí decidida a revitalizar el
Capítulo y a desarrollar las labores inherentes a su
representación académica. La ponencia del representante
del Huila en el reciente Encuentro Nacional de Academias
fue de gran importancia y ha planteado sanas expectativas
para el futuro del Capítulo.

Visita a Agua de Dios.

El sábado 2 de marzo de 1996 el Presidente y el Secre-
tario viajaron a la ciudad de Agua de Dios en donde
realizaron una visita al Hospital Herrera Restrepo e hi-
cieron entrega de un equipo de radiocomunicaciones,
indispensable para la Institución. Posteriormente la
Academia les envió ropa de dotación para las camas.

Después de una gran esfuerzo se ha logrado darle liquidez
allegado de doña Eloísa Contreras de Rey con la venta
de los inmuebles incluidos en la manda, los cuales hacía
años no representaban sino problemas fiscales y de
manejo. Se ha reunido así un capital que obtiene créditos
en una entidad financiera con lo que se reaétivó lo que
fuera voluntad de la benefactora.

Primer Encuentro Nacional de Academias de
Medicina.

Esta fue la última actividad organizada y realizada por
la Junta saliente. Se llevó a cabo en las instalaciones de
la Academia los días viernes 15 y sábado 16 de marzo
de 1996 y participaron 30 Académicos de todo el país.
Estuvieron representadas las Academias de Cartagena,
Medel1ín, Caldas y Valle y los Capítulos de Atlántico,
Norte de Santander, Santander, Risaralda, Tolima, Huila
y Nariño y, naturalmente, la Academia Nacional de
Medicina. La señora Ministra de Salud, doctora María
Teresa Forero de Saade no pudo asistir, pero remitió
una interesante nota en la cual se excusa.

El lema del Encuentro fue "Las Academias en el Siglo
XXI" Yse dividió en 3 sesiones de medio día cada una.
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La primera versó sobre los problemas de salud regionales
y el resumen de sus conclusiones podrá servir de
orientación al Ministerio de Salud y/o a los estamentos
pertinentes, sobre los diferentes problemas y patologías
de mayor prevalencia en las diferentes regiones del país.

Capítulos como el de Risaralda conjuntamente con la
Academia de Caldas, nos presentaron, por ejemplo, toda
la patología y la problemática de salud existente en el
denominado eje cafetero.

La segunda sesión trató el tema de la ética y la educación
médica en nuestro país, también con conclusiones
cruciales para influir en cambios curriculares en la
formación del recurso humano en medicina y profesiones
afines.

En la sesión final se discutió sobre los diferentes aspectos
de las nuevas medidas gubernamentales en relación con el
presente y el futuro del ejercicio médico en el país. Al
finalizar se emitió un comunicado de importancia
nacional, reflejo de un consenso de las Academias de Co-
lombia: se considera que es indispensable promover la
dignidad del médico y mejorar las condiciones del
ejercicio profesional.

Los estamentos gubernamentales y la Academia.

Durante estos dos últimos años laAcademia ha redoblado
sus esfuerzos para contribuir, aún más, al progreso
de la medicina en el ámbito nacional. Se ve muy
claramente que no basta con ser, por ley, "el organismo
consultor y asesor del gobierno para todos los asuntos
relacionados con la salud pública y la educación médica
del pueblo colombiano". Ha sido necesario un llamado
de la Academia a los estamentos mencionados para
haber comenzado a ser oída nuevamente. Los 4 últimos
Ministros de Salud la han tenido en cuenta y 3 de
ellos o la han visitado personalmente o por medio de
mensajes escritos se han hecho presente en varias de
las actividades desarrolladas durante este período en
la Academia. La Secretaria de Salud del Distrito, doctora
Beatriz Londoño, ha asistido a varias reuniones en
nuestra sede y ya existe un contacto permanente de
nuestra Corporación con las entidades oficiales, en
pro del bienestar del cuerpo médico colombiano.

Actas y Documentos Académicos.

La Junta Directiva aprovecha esta oportunidad para
agradecer a todos los Académicos que en una u otra
forma colaboraron con ella, tanto individualmente como
en las diferentes comisiones en las que participaron,
para alcanzar los logros conseguidos hasta la fecha en
nuestra Corporación.

Hemos tratado de ser fieles a la lengua de Castilla y,
como una ayuda más al estilo y la construcción castellana
de nuestros documentos, hemos adquirido un excelente
diccionario de sinónimos y antónimos ("Diccionario
de Sinónimos y Antónimos de la Lengua Española"),
un "Diccionario de Uso del Español" (María Moliner)
y,joya, de la Lingüística Castellana, obra que emprendiera
hace ya más de un siglo el ilustre don Rufino José
Cuervo y que llevara a feliz término el Instituto Caro
y Cuervo de Bogotá, el "Diccionario de Construcción
y Régimen de la Lengua Castellana", quizás una de
las obras más grandes que se haya escrito en el idioma
de Cervantes. Considero que al tratarse de una Academia,
debe utilizar la lengua castellana por lo menos al nivel
de lo habitual en la Academias Colombianas de la
Lengua y de Historia. Un agradecimiento especial al
Académico Joaquín Silva Silva: su ayuda al respecto
ha sido invaluable.

Ruego a ustedes señores Académicos que excusen lo
reiterativo de mi insistencia en la importancia de
consignar en las Actas, fielmente, lo tratado en cada
reunión. Estamos escribiendo la historia y estoy
absolutamente seguro que, pasados los años, más de un
investigador pensará en nosotros con gratitud y desde
el ignoto futuro bendecirá nuestra conciencia histórica.

La modernización de la Academia.

Durante el período de labores de la Junta saliente y gracias
a la generosa ayuda de la British Petroleum Company,
como ya se había informado en nuestra presentación
de hace un año, se han logrado montar equipos
sofisticados de sistemas, tanto para las dos secretarias
como para la biblioteca, por medio de los cuales ha
mejorado notoriamente la calidad y la agilidad en la
edición de los documentos emanados de los diferentes
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estamentos de la Academia. A estos se ha sumado la
irremplazable y utilísima dotación de un equipo de Fax.
Adicionalmente, se ha remplazado la antigua
fotocopiadora por una de último modelo. Pero, no basta
con poseer un Stradivarius para ser concertista de violín:
ha sido necesario, con altas dosis de paciencia y con
una gran voluntad de servicio por parte de las secretarias
de la Academia, darles capacitación, con lo cual se están
utilizando cada vez más las amplias posibilidades de
los equipos instalados.

Es impostergable para mí el presentar públicamente el
agradecimiento de la Junta Directiva a los empleados
de la Academia: tanto a nuestras apreciadas secretarias
como al mensajero y al personal de servicio que han
dado el máximo de sí para ponerse a tono con las altísimas
y constantes exigencias de la Junta. Quienes nos sigan
en los diferentes cargos pueden estar seguros de que
cuentan con buenos colaboradores para continuar el
intenso trabajo que exige hoy por hoy la Academia y
que, no les quepa la menor duda, se multiplicará en el
futuro próximo.

Capítulo especial amerita doña Emilia Gómez, nuestra
querida bibliotecaria quien, a pesar y en medio de ingentes
dificultades físicas originadas en la afección contra la
cual ha luchado tan denodadamente, se ha ido adaptando
también al sofisticado equipo con el que hoy cuenta la
biblioteca y ya finalizó la recopilación de las tesis de
grado que posee la Academia.

Más allá de nuestras fronteras.

El Presidente viajó a Montevideo, Uruguay, donde
participó en la XII Reunión de Presidente de laALANAM
que tuvo lugar del 16 al 18 de marzo de 1995, donde
representó a nuestro país y en la que presentó las ponencias
"Problemas Médicos y Sociales de la Gerontología" y
"Suministro de Aguas Potables" en Colombia.

El 23 de noviembre de 1995 el Académico Rueda Pérez
viajó a la ciudad de Quito, Ecuador, en donde participó en
el Congreso sobre Biopatología Andina y Tropical con
una ponencia sobre la Violencia en Colombia. Esta
reunión fue organizada por el doctor Rodrigo Fierro
Benítez, Presidente de la Academia Ecuatoriana de

Medicina, quien invitó a nuestro Presidente a tomar parte
activa en el mencionado Congreso.

Con ocasión de esta reunión en Quito, con la presencia
del nuevo Presidente de la ALANAM, doctor Rodrigo
Fierro Benítez, y del Secretario Alterno de dicha
Organización, doctor Jorge Voto Bernales, elAcadémico
Alberto Albornoz-Plata, quien había sido previamente
elegido por las Academias que componen laALANAM
como su Secretario Permanente, en remplazo del
desaparecido Académico Alberto Cárdenas-Escovar,
se posesionó en su honorífico cargo, con lo cual Co-
lombia conservó la sede de dicha Secretaría, de acuerdo
con los Estatutos.

El futuro.

La transformación de la Academia no ha hecho más
que comenzar, por lo tanto es mucho lo que se puede
prever en el camino que se abre en el panorama de la
nueva Junta. Se ha autorizado la ampliación de la
capacidad de los computadores y se hace necesaria la
contratación de una secretaria ejecutiva, con altísima
experiencia en sistemas, para enfrentarse al trabajo de
la ALANAM y para colaborar con el personal actual de
secretaría, cuyas capacidades están muy próximas a
coparse del todo. Está ya aprobada, y por lo tanto muy
próxima a concretarse, una donación importante de la
B.P. que se ha planeado utilizar en la consecución de
un tercer computador, del mismo tipo de los ya existentes
en las secretarías, y que se colocaría en la oficina donde
atiende el Secretario Permanente de la ALANAM y su
auxiliar, quienes tienen por delante un ingente trabajo
para buscar el crecimiento continental del pensamiento
Académico luso-hispano-americano.

En cuanto a la biblioteca se refiere, es necesaria la
contratación de una bibliotecóloga con experiencia en
la metodología moderna de esta ciencia, con el fin de
lograr que nuestra biblioteca deje de ser un depósito de
libros y se convierta, con la ayuda de los sistemas
electrónicos que posee y de las interconecciones con
varias redes de informática científica y cultural, ya
existentes, en una biblioteca realmente operante y útil,
por lo tanto, para la comunidad científica nacional y,
por qué no decirlo, continental.
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En cuanto a audiovisuales, se ha adquirido un
retroproyector automatizado, indispensable para las
presentaciones de muchos conferencistas. Es necesario
también, y se debe impulsar a su utilización, el
sistema de proyección de imágenes originadas en
un computador.

Ciertamente este sistema es costoso, pero nos
encontramos ante las puertas del futuro que generosas
se abren hoy a la Academia y la historia será muy
dura con nosotros si dejamos pasar estos momentos,
tanto en relación con la tecnología mencionada como
frente a la problemática médica y de salud de nuestra
nación.

Los que se han ido.

Faltaríamos a la norma más elemental de agradecimiento
a sus enseñanzas y sus ejemplos de vida y a la
consideración de sus altísimas cualidades morales
científicas y académicas, y sería desconocer los grande~
aportes que hicieron cada uno de ellos en su momento
a esta Academia, si no recordáramos hoy con pesar,
los nombres de los Académicos Honorarios Alberto
Cárdenas·Escovar, José Francisco Socarrás, Héctor
Pedraza Mendoza, Carlos Márquez VilIegas y Julio
Araújo Cuéllar, lamentablemente desaparecidos en
el período que hoy termina.

Asistencia de los académicos.

No es el momento de echar en cara a nadie fallas en la
asistencia a las sesiones. Quiero referirme más bien a
un hecho muy interesante que he observado en el
transcurso de estos dos años: la asistencia ha sido
abundante, numerosa, a las sesiones donde se han tratado
temas generales de salud, de cambios gubernamentales
relacionados con el ejercicio médico, de ética y de
educación médicas, así como en aquellos en los que
se han mencionado los problemas de salud pública.
Por el contrario, las presentaciones especializadas no
han contado con muy buena asistencia de Académicos.
Cabe preguntarnos ¿por qué? Pienso que quizás la
respuesta está en la finalidad Académica, al servicio
primordialmente de los problemas nacionales que atañen
a la salud y con la actividad de quienes tenemos que
ver con ella. Como moraleja podemos recomendar a
quienes nos siguen que continúen con el plan de organizar
reuniones tendientes a solucionar los graves y grandes
problemas de salud pública y todos aquellos que afectan
al médico, tanto laboral como económicamente, puesto
que estos son hechos que han salido a la luz claramente
en muchas de las sesiones habidas en este recinto y
van a incidir directamente en la calidad del acto médico.
Es por lo tanto nuestra responsabilidad y mucho la de
quienes sean elegidos en los puestos directivos de la
Corporación.

ITALMEX
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